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ТРЕЗВОСТЬ. ТРЕЗВЕНИЕ. 
СОЦИАЛЬНОЕ СЛУЖЕНИЕ

Так можно обозначить ос-
новные темы, обсуждаемые 
на IX Общецерковном съезде 
по социальному служению и 
Слете православных обществ 
трезвости, который состоялся 
в Москве с 12 по 15 ноября. На 
нем традиционно присутство-
вали представители многих ре-
гионов России и других стран.

Солидность мероприятия  
была понятна всем присутству-
ющим хотя бы потому, что слова 
приветствия Съезду зачитала его 
участникам представитель Ми-
нистра здравоохранения России 
Вероника Скворцова.

«От имени Министерства здра-
воохранения Российской Федера-
ции приветствую вас на открытии 
IХ Общецерковного съезда по со-
циальному служению. Сегодня 
Русская Православная Церковь 
не только хранит многовековые 
духовные и культурные традиции 
нашего народа, но и реализует 
масштабные благотворительные, 
просветительские и образова-
тельные проекты, направленные 
на охрану здоровья матери и ре-
бенка, включая вопросы охраны 
репродуктивного здоровья, про-
паганды семейных ценностей и 
профилактики искусственного 
прерывания беременности», - 
сказала она в своем выступле-
нии, особо отметив содействие 
Церкви в оказании духовной по-
мощи лицам, страдающим алко-
гольной зависимостью и нарко-
манией.

14 и 15 ноября представители 
православных трезвенных орга-
низаций разных регионов стра-
ны делились опытом трезвенного 
служения. На различных площад-
ках были рассмотрены основные 
темы богословского обоснования 
трезвости и трезвения, вопросы, 

связанные с оказанием помощи 
зависимым и созависимым лю-
дям на местах, Обсуждалось, ко-
нечно же, как и зачем принима-
ются обеты трезвости, предлага-
лись разные схемы организации 
трезвенного служения на обще-
церковном, епархиальном, при-
ходском уровнях и в благочиниях. 
Говорилось и о том, какие инфор-
мационно-методические матери-
алы рекомендуется использовать 
в данной работе.

На Съезде также были осве-
щены вопросы взаимодействия 
с властями, с молодежными и 
общественными организациями, 
рассказывалось как привлекать 
СМИ и социальные сети для мас-
сового продвижения трезвенного 
направления среди населения 
всех возрастов.

Доклады и выступления чере-
довались живым общением по 
принципу «вопрос-ответ», были 
проведены также круглые столы 
по отдельным профильным на-
правлениям. Многие соратники и 
друзья, живущие друг от друга за 
тысячи километров, встретились 
вновь, тепло пообщались, завя-
зали новые контакты с теми, кто 
приехал на слет впервые.

В целом, мероприятие под-
твердило, что за последние годы 
Церковь все более активно уча-
ствует в утверждении трезвого и 
здорового образа жизни в обще-
стве, что движение все более раз-
вивается, вовлекая в соработни-
чество представителей органов 
здравоохранения, властей, моло-
дежных и общественных органи-
заций.

Из Казанской епархии в трез-
венных мероприятиях приняли 

участие председатель Казанского 
епархиального общества «Трез-
вение», руководитель рабочей 
группы по противодействию нар-
комании и алкоголизму при Об-
щественной палате Республики 
Татарстан Владислав Юферов 
и священник из Высокогорского 
благочиния иерей Иоанн Ряза-
нов.

В каждОМ еСТь 
БОжеСТВеННый СВеТ, 

ТеплО И дОБРО

Вот что сказал по поводу 
прошедшего мероприятия Вла-
дислав Юферов: «Особо меня 
радует, что растет массовость 
трезвенной социальной работы, 
которую организует Церковь. Мы 
не подменяем органы власти, а 
оказываем поддержку в этом на-
правлении, помогая людям осво-
бодиться от пагубных зависимо-
стей. В целом проблема наркома-
нии и алкоголизма представляет 
био-психо-социо-духовную схему, 
поэтому духовная составляющая 
в ней – одна из наиглавнейших.

Активность Церкви стала воз-
растать с 2009 года, когда был 
создан Церковно-общественный 
совет по защите от алкогольной 
угрозы. Сейчас его сопредседате-
лем от Церкви является  митро-
полит Псковский и Порховский 
Тихон, председатель Патриарше-
го совета по культуре и Сопредсе-
датель от общественности страны 
- Бокерия Лео Антонович - дирек-
тор научного Центра сердечно-со-
судистой хирургии имени А.Н. Ба-
кулева, главный кардиохирург Ми-
нистерства здравоохранения РФ, 
академик Российской академии 
наук, профессор, президент Об-
щероссийской общественной ор-
ганизации «Лига здоровья нации.

В 2010 г. в Синодальном От-
деле по благотворительности и 
социальному служению Русской 
Православной Церкви были соз-

даны Координационный Центр по 
противодействию алкоголизму и 
утверждению трезвости (он объ-
единяет сейчас более 300 право-
славных обществ, братств, групп 
трезвости) и Координационный 
Центр по противодействию нар-
комании, который объединяет бо-
лее 70 православных реабилита-
ционных центров. 

Я сам помню, что когда я при-
шел в движение в 2010 году, в 
Иоанно-Предтеченском братстве 
«Трезвение» к концу было заре-
гистрировано всего 21 общество 
трезвости, одно из них – как раз у 
нас в Казани. 

В 2015 году было уже создано 
65 православных обществ трез-
вости, 12 из них – в Татарстане. 
Сейчас в Татарстане более 20 
православных обществ трезво-
сти, а по массовости нас обхо-
дят только Московский, Санкт-
Петербургский и Уральский ре-
гионы. Но дело даже не в коли-

честве, самое главное, что люди 
на местах увидели, что Церковь 
возрождает дореволюционные 
трезвенные традиции России. 
Прихожане и их родственники в 
обществах трезвости могут полу-
чить помощь на приходах, узнать, 
куда можно обратиться как на ме-
стах, так и в других регионах от 
Владивостока до Калининграда, 
в Украине, Беларуси, Казахстане, 
других российских и зарубежных 
приходах РПЦ.

Я начинал заниматься этим 
направлением когда в Церкви 
не было профильных методик, а 
сейчас с 2014 года действует спе-
циальная Концепция по трезвен-
ному направлению, есть очень 
интересные, уже успешно опро-
бованные антинаркотические, 
антиалкогольные трезвенные 
разработки, издано и опублико-
вано много пособий, книг, виде-
офильмов, проводятся обучаю-
щие мероприятия, конференции, 
семинары на общецерковном и 
региональном уровнях.

Конечно, не все еще идеаль-
но и гладко в нашем служении, 
многое предстоит сделать и усо-

вершенствовать. 
Особо подчеркну, что всегда 

искренне радует, когда очередной 
человек освободился от пагубной 
зависимости, вернулся в социум, 
семью, растит детишек, трудит-
ся, созидает во славу Божию и 
Отечества. Каждый такой случай 
дает новые силы, все больше и 
больше веришь, что в каждом 
есть Божественный свет, тепло и 
добро. Надо просто помочь че-
ловеку познать это и вернуться к 
настоящей радости бытия!».

Геннадий питерский

утверждение трезвости

IX Общецерковный съезд по социальному слежению

Слева направо: о. Андрей Дмитров из Нижнего Новгорода, о. Дми-
трий Кашкиров из Дмитровграда, о. Игорь Бачинин, председатель 
Православного братства "Трезвение" РПЦ, из Екатеринбурга, Вла-
дислав Юферов из Казани. 

Основные темы слета православных трезвенников – развитие об-
щины трезвости на приходе, а также популяризация идей трезво-
сти и здорового образа жизни.
Рабочий момент слета православных трезвенников.
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Как уберечь детей и взрослых от вредных привычек
10 ноября в конференц-за-

ле храма Всех Святых в земле 
Российской просиявших, что 
расположен в знаменитом рай-
оне Москвы – Черемушках, для 
всех желающих была прочита-
на лекция «как уберечь детей и 
взрослых от вредных привы-
чек. причины зависимостей и 
их профилактика (алкоголь, та-
бак и др.)».

Во время ее проведения из-
вестный московский лектор, 
создатель группы «Православ-
ные трезвенники» денис Шев-
чук затронул такие вопросы, как 
«Научные факты, разоблачение 
популярных мифов производи-
телей алкоголя», «Писание и 
Предание о трезвости, право-
славный взгляд, одобрение аб-

солютной трезвости большин-
ством святых отцов», а также 
раскрыл перед собравшимися 

важность проповеди трезвости 
в социальной и миссионерской 
работе.

Всем слушателям были бес-
платно розданы газеты «Трез-
вение» со статьями лектора: «О 
пользе запретов и другие факты 
о трезвости», «Абсолютная трез-
вость богоугодна» http://modskt.
ru/project/dionisij-shevchuk-o-
trezvosti/ 

Стоит ответить, что помимо 
чтения популярных лекций Денис 
Шевчук является автором многих 
популярных статей в СМИ и имеет 
9000 подписчиков на своем блоге 
в популярной социальной сети 
(vk.com/trezvenie_pravoslavie). Он 
активный участник движения «За 
Сухой закон ( http://засухойзакон.
рф, http://trezvayarossia.ru), а так-
же куратор направления «Пра-
вославные трезвенники» храма 
Всех Святых в земле Российской 
просиявших в Черемушках. 

Денис - выпускник православ-
ных миссионерских курсов, имеет 
два высших образования, он за-
кончил и ведет различные спец-
курсы.

На ноябрьской встрече в чере-
мушкинском храме его волонтер 
Татьяна Максимова рассказала 
также о методе Геннадия Шич-
ко «Самоизбавление от вредных 
привычек». А руководитель вос-
кресной школы им. А.В. Суворо-
ва Нина александровна Самой-
ловская (кандидат биологиче-
ских наук) поддержала лектора 
по теме лекции.

Аудиозапись лекции можно 
найти на mp4 https://cloud.mail.
ru/public/4fK6/3dM6RV2Dt и mp3 
https://cloud.mail.ru/public/2Nro/
FrmGbHEzD

Уже 13 лет (с 2006 года) в Твери 
традиционно проходят мероприя-
тия посвященный Всероссийскому 
дню Трезвости. по благословению 
митрополита Тверского и кашинско-
го Саввы в этом году празднование 
прошло в 2 этапа:

первый этап начался с велопро-
бега, который еще 8 сентября старто-
вал от собора в честь иконы Божьей 
Матери «Неупиваемая Чаша» к храму 
Михаила Тверского. Из одного тверско-
го храма в другой везли на велосипе-
дах г. Твери икону Божьей Матери и 
икону главы Иоанна Предтечи. Возгла-
вил пробег председатель приходского 
совета - иерей Александр Горячев. По 
пути следования были 2 остановки - у 
храма Николая Чудотворца и у храма 
Иоанна Предтечи, где прихожане хра-
мов, участники пробега пропели тро-
пари святым, в честь которых названы 
данные храмы. У храма Михаила Твер-
ского иереем Александром Горячевым 
и протоиереем Евгением Шлыковым 
был отслужен молебен на избавле-
ние от недугов пьянства и наркома-
нии, а также совершен крестный ход 
вокруг храма. 

Нынешний велопробег прошел 
здесь в честь празднования Всерос-
сийского дня Трезвости уже в 15 раз. 
После молебна всем собравшимся 
были подарены книги знаменитого 
профессора А.И. Осипова и пропет 
акафист Божьей Матери «Неупивае-
мая Чаша».

Второй этап праздника трезво-
сти был проведен уже непосред-
ственно 11 сентября, когда был со-
вершен уже традиционный крест-
ный лёт с иконой Божией матери 
над городом. Кроме иконы в честь 
Пресвятой Богородицы «Неупивае-
мая Чаша», в самолете летели лики 
Крестителя Господня Иоанна, а так-
же мощи Тверских святых. Вместе с 
инициатором этого мероприятия от-
цом Александром Горячевым уча-
ствовал в нынешнем крестном лете 
и Митрополит Тверской и Кашинский 

Савва. Они окропили с неба город свя-
той водой освящённой копием от неду-
га пьянства и наркомании. 

 В самолёте также присутствовали 
в это раз члены реабилитационной 
общины «Спас», депутаты городской 
Думы и священники. Были две семьи, 
где мужчины с Божьей помощью не 
только избавились от недуга, но и наш-
ли свои половинки, обвенчались, и не 
просто вернулись к нормальной жизни, 
а еще и учатся в семинарии. А в празд-
ник приезжают в общину «Спас», из 
разных уголков России – Челябинска, 
Москвы и т.д. 

Велопробег, молебен и крестный 
облёт возглавил заместитель предсе-
дателя Епархиального отдела по цер-
ковной благотворительности и соци-
альному служению, председатель при-
ходского совета собора «Неупиваемая 
Чаша», член международной Акаде-
мии Трезвости иерей александр Го-
рячев. 

Светлана Троицкая.клуб трезвости во имя иконы Богоро-
дицы «Неупиваемая чаша» при Успенском 
храме в усадьбе демьяново – один из са-
мых активных в современной России. 

Местное общество трезвости регулярно 
проводит свои мероприятия по самым разным 
направлениям: тут и размещение выставки 
Всероссийского значения «Человеческий по-
тенциал России», и уроки трезвости в учебных 
заведениях, и участие в общероссийских ме-
роприятиях.

Буквально на днях активисты клуба заби-
рали свою выставку в одной из школ города, 
чтобы привезти её в Москву на конференцию. 
Вместо обычных двух недель экспозиция про-
стояла в школе лишь неделю. Думали, никого 
она особо не заинтересовала, но вдруг услы-
шали недовольство от учителей и школьников: 
«Почему так быстро забираете выставку?». 
Они обрадовались, когда узнали, что через 
несколько дней выставка вернется к ним об-
ратно.

- Получается, что и наш малый труд кому-то 
нужен, говорит председатель клуба трезвости 
Игорь Смирнов.

Для взрослых в усадьбе Демьяново прово-
дятся регулярные консультации как для страж-
дующих избавится от употребления алкоголя 
и табака, так и для их родственников. При на-
боре группы здесь проходят занятия по осво-
бождению от вышеназванных зависимостей. 
По воскресеньям, после Литургии при храме 
собираются участники «Семейного клуба трез-
вости».

Понятно, что активисты клуба принимают 
активное участие в различных слётах, конфе-
ренциях, обучающих семинарах и других ме-
роприятиях, проводимых Всероссийским Ио-
анно-Предтеченским Братством «Трезвение». 
В частности, два человека от организации по-
трудились на Слёте Православных Обществ 
трезвости, что прошел 14 и 15 ноября в мо-
сковской гостинице «Салют». Было радостно 
видеть большое количество священников, при-

ехавших сюда, чтобы обменяться опытом трез-
венной работе на своих приходах. После таких 
встреч люди уезжают с большим багажом но-
вых знаний и специальной литературы. 

А 4 ноября в День Казанской иконы Божьей 
Матери наш клуб трезвости вот уже в 18 раз 
отмечал день своего создания. В этот раз по 
окончании Божественной литургии был отслу-
жен чин Обета трезвости, в завершении ко-
торого семь человек получили специальные 
обетные грамоты. В этот же день была отслу-
жена панихида на могиле члена Попечитель-
ства о народной трезвости в Клинском уезде 
- врача и статского советника И.И. Переслени. 

Как всегда много гостей приехало на празд-
ник и разделили с нами это торжество. И если  
трезвенники из Косино и Красногорска наве-
щают нас регулярно, то коллеги из поселка 
Снегири приехали к нам впервые.

У нас – хозяев, было много волнений по по-
воду праздничного концерта. Однако с Божией 
помощью получилось всё замечательно. 

В начале мы вместе помолились с батюш-
кой из Красногорска - протоиереем Сергием 
поповым. Затем послушали выступления 
местных артистов из Клина и от приехавших 
к нам гостей. 

Николай Николаевич леонов прочитал 
свои стихи и спел песни, Наталия двини-
на исполнила две арии из популярных опер. 
Не обошлось и без трезвенных частушек под 
гармонь, и конечно же, песен под гитару мо-
лодого ансамбля из посёлка Снегири. Все с 
удовольствием слушали ребят, а желающие 
еще и подпевали им. Вновь порадовал сво-
им выступлением ансамбль из клуба имени 
святого благоверного князя Александра Не-
вского. Весь вечер звучала в зале знаменитая 
гармошка Фёдора Ваньшина и, конечно же, 
песня «О Демьяновском храме» на стихи и 
музыку Н. Н. Леонова, им же и исполненная. 

Вот так трезво и весело провели этот неза-
бываемый праздничный вечер подмосковные 
трезвенники. 

Игорь Смирнов

В прошлом номере газеты мы не смогли дать все материалы, связанны-
ми с празднованием дня трезвости 11 сентября в различных городах 
и приходах России. Сегодня мы восполняем этот пробел.

праздник трезвости Крестный лёт и велопробег 
в честь Дня трезвости в Твери

День рождения клуба трезвости 
в богородичный праздник

Денис Шевчук, создатель группы "Православные трезвенники",
известный блогер, Москва и Самойловская Н.А. 

http://modskt.ru/project/dionisij-shevchuk-o-trezvosti/
http://modskt.ru/project/dionisij-shevchuk-o-trezvosti/
http://modskt.ru/project/dionisij-shevchuk-o-trezvosti/
http://xn--80aatbjivdeywy.xn--p1ai/
http://xn--80aatbjivdeywy.xn--p1ai/
http://trezvayarossia.ru/
https://cloud.mail.ru/public/4fK6/3dM6RV2Dt
https://cloud.mail.ru/public/4fK6/3dM6RV2Dt
https://cloud.mail.ru/public/2Nro/FrmGbHEzD
https://cloud.mail.ru/public/2Nro/FrmGbHEzD
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у наШиХ соседеЙ

«ДВИГАЙСЯ С НАМИ!»

Отправляясь в Литву, я и 
не думала, что встре-
чу там православных 
трезвенников. Тем не 
менее, на вокзале меня 

встречала русская женщина Та-
тьяна, которую попросили быть 
моим переводчиком в выездном 
лагере по коррекции зрения под 
Вильнюсом. Пока ее сын Денис 
вез нас туда, я с удивлением уз-
нала, как много они делают в сво-
ей стране для утверждения трез-
вости на всех уровнях. Впрочем, 
сама Татьяна регулярно выезжа-
ет для обмена опытом и в дру-
гие страны. Буквально накануне 
она вернулась с международного 
семинара по собриологии, регу-
лярно проводящегося в октябре в 
Сочи. Всю неделю моего пребы-
вания в литовском лагере «Здо-
ровяк» (именно так называется 
организация, организующая се-
минары), мы периодически обща-
лись с Татьяной, и я записывала 
ее рассказ.

- Я попала в «Оптималист», ко-
торый достаточно давно действу-
ет в Литве, только в 2002 году. 
Посетить курсы по избавлению 
от алкогольной и табачной зави-
симости меня заставила беда – 
сын пил пиво и курил с 19 лет и 
только к 22 годам созрел, слава 
Богу, для прохождения курсов по 
методу Шичко. Сначала я не ве-
рила в особую их эффективность, 
потому что после первого занятия 
мы заехали на заправку, и сын 
купил себе пиво с чипсами. От-
метил, так сказать, поход на за-
нятия. Однако на второй день он 
сам выразил желание поехать на 
занятия и попросил меня запла-
тить за весь курс. Как оказалось, 
ключевыми для него были сло-
ва, что он пьет не сам, по своей 
воле, а потому, что им управляет 
программа, навязанная ему из-
вне теми, кому выгодно, чтобы он 
был управляемым быдлом. Сын 
не захотел и далее быть зомби, 
не имеющим возможности даже 
думать о том, как его использу-
ют через уничтожение чувства 
собственного достоинства. Ему 
достаточно быстро хватило ума 
понять, что его прежняя свобода 
была лишь иллюзией, что полно-
ценной личностью можно оста-
ваться, лишь имея трезвую, а не 
одурманенную пивом голову.

ТРезВОСТь — 
НОРМа жИзНИ

Сама Татьяна даже не ожида-
ла, что трезвость не просто во-
йдет в их семью, но станет делом 
их жизни на долгие годы - даст 
Бог, до конца дней. До Дениса бы-
стро дошло, что трезвость не па-
нацея от всех проблем, это просто 
норма жизни. Он снова вернулся 
к спорту, начал играть в футбол, 
общаться с единомышленника-
ми, ходить в баню, обливаться 
холодной водой, окунаться в про-
руби или купаться в море зимой. 
Вскоре ему пришла в голову идея 
о том, что вместо посещения раз-
личных бань можно обзавестись 
своей баней на колесах и ездить 
с ней куда угодно. А главное, па-
рить в ней только тех, кто испове-
дует свободу от алкоголя и таба-
ка. Организацию, которую семья 
Щуриных создала несколько поз-
же так, кстати, и стала называть-
ся - «Свободный человек».

А пока на одной из сторон 
трейлера, который Денис перео-
борудовал под баню, стала красо-

ваться надпись «Трезвость - нор-
ма жизни». Она не просто стала 
двигающейся рекламой для всех, 
кто ее видел. В саму баню допу-
скались только люди, свободные 
от употребления алкоголя и та-
бака. Нарушать это условие вла-
дельцы бани на колесах не стали 
ни за какие деньги, ни в одной 
стране мира. А посетили они их 
немало, войдя в международный 
союз караванеров (владельцев 
трейлеров), на встречи которых 
они приезжают уже на другом 
трейлере, куда прицепом входит 
и баня на колесах.

ТРезВОСТь И зОж – 
В лИТОВСкИе ТЮРьМы

От пассивной пропаганды 
трезвого и здорового образа жиз-
ни, Татьяна вскоре пришла к ак-
тивной деятельности: закончила 
курсы методистов и сама стала 
помогать людям избавляться от 
алкогольной и табачной зависи-
мости. Вскоре светской публики 
ей стало недостаточно, и женщи-
на стала ездить со своими семи-
нарами по тюрьмам.

- Как вы пришли к этой идее, 
Татьяна? Неужели не страшно 
было ехать туда и общаться с 
уголовниками? – спросила я ее 
напрямую.

- Страшно было, конечно, но 
куда деваться. Побывав там один 
раз, я поняла, что помогать им со-
вершенно некому, и решила дей-
ствовать по известному призыву 
Г. А. Шичко: если не я, то кто же?

Татьяна сама разработала про-
грамму работы с заключенными и 
стала ездить туда раз в неделю, 
проводя по две группы в день с 
разными категориями преступни-
ков. Понятно, что ни финансовой 
поддержки, ни даже транспорта 
ей никто не обеспечивал. Езди-
ла сама на автобусе за свой счет 
много лет, понимая, что занятия 
с заключенными требуют гораздо 
большего времени. В программу 
ее занятий входило не только от-
резвление людей, но и кропотли-
вая работа по восстановлению их 
психического состояния. Так она 
поняла, что источником большин-
ства преступлений является ду-
ховное повреждение личности, а 
для осознания своих грехов нуж-
но прежде всего покаяние. Мно-
гие люди не готовы к нему через 
приход в храм, однако дневник, 
который вынуждены были писать 
ее подопечные, является для них 
своего рода исповедью перед со-
бой и Господом. Принеся же по-
каяние на бумаге, людям легче 
прийти и к христианской испове-
ди под епитрахилью священника.

Без БОГа  — 
НИ дО пОРОГа

Будучи крещеной, Татьяна 
сама пришла к осознанной вере 
именно в этот период, стала чаще 
посещать православный храм, 
участвовать в таинствах Церкви. 
Это помогало не только в жизни, 
но и в лучшем понимании пси-
хологии заключенных. Очистив-
шись от греховных помыслов, они 
начинали понимать истоки своих 
преступлений, совершенных в 
большинстве своем под влияни-
ем алкоголя. Признав себя ви-

новными, а потом обманутыми, 
люди не хотели быть в дальней-
шем марионетками и продолжать 
себя одурманивать. Приняв осоз-
нанную трезвость в неволе, они и 
на свободе хранили ей верность. 
Подопечные Татьяны теперь 
твердо знали, какой дорогой це-
ной приходится расплачиваться 
за дешевый алкоголь и за сомни-
тельное удовольствие от его по-
требления.

- Только в заключении люди за-
частую обретают истинное обще-
ние с Богом, осознают ценность 
полноценной и трезвой жизни, - 

говорит Татьяна, - однако только 
те, кто регулярно ходил на служ-
бы, исповедовался, причащался 
и общался со священником, ре-
ально избавился от алкогольной 
зависимости и уже не возвращал-
ся к пьянству и на свободе.

А сама Татьяна поняла, что 
слово Закон (во всех его смыс-
лах) не случайно читается в об-
ратную сторону как наказ. Наказ 
от Бога и наказание от государ-
ства, если человек не выполняет 
заповеди Божьи, которые очень 
близки с законами общества. Для 
человека, поврежденного греха-
ми и не считающегося с Законом, 
заключение оказывается очень 
полезным местом для его осоз-
нания, самоанализа и понимания 
того, что спрашивать надо не «За 
что мне это?», а «Для чего?»

дОН кИхОТ 
В ГОСУдаРСТВеННОй 

дУМе лИТВы

За девять лет поездок по тюрь-
мам и проведения профилакти-
ческих занятий в школах и других 
учебных заведениях, накопился 
опыт и для работы  с людьми, об-
леченными властью, возрос авто-
ритет Татьяны и ее сына в социу-
ме. Ведь помимо ведения курсов, 

мать и сын Щурины участвовали 
в различных местных и междуна-
родных мероприятиях, которые 
проводит Союз литовских здоро-
вяков: это и спортивные соревно-
вания, и туристические походы, и 
поездки с экскурсиями по Европе 
на трейлере со своими выпускни-
ками, и, конечно же, регулярные 
бани с оздоровительным масса-
жем и купаниями в любое время 
года. 

В конце концов, они решили 
создать собственную обществен-
ную организацию «Свободный 
человек», и Татьяна стала уже от 

ее лица регулярно бывать в сей-
ме и контролировать законопро-
екты, связанные со здоровьем 
населения. Помогало ей в этом 
и то, что Т.М. Щурина стала по-
мощником депутата и спокойно 
могла ходить на заседания ли-
товской Государственной Думы 
в этом качестве. Присутствуя на 
обсуждениях подобных законов, 
Татьяна постоянно напоминает 
депутатам, чтобы они не отвле-
кались при этом от своего главно-
го предназначения – от служения 
людям и Богу. Тем же, кто голосу-
ет в пользу наркопроизводителей 
(а именно так она называет алко-
гольное лобби), она не стесняет-
ся напоминать, что все мы перед 
Богом в свое время ответим, по-
этому надо думать, чьи интересы 
важнее отстаивать – людей или 
сторонников алкоторговой ма-
фии. Да, у них есть деньги, но 
на второй чаше весов – интересы 
общества, спасение детей и на-
ции в целом. Как ни странно, наи-
вные, по мнению бизнесменов и 
чиновников, призывы к совести 
все же влияют на исход голосо-
вания в пользу совести. Вот уж 
действительно: не в силе Бог, а 
в правде!

Теперь как главного апологета 
трезвости ее приглашают в каче-

стве эксперта выступать на ли-
товское радио и телевидение.

Татьяна гордится тем, что за 
последние годы в Литве не было 
случаев токсического отравле-
ния наркотическими веществами 
среди подростков, после при-
нятия законопроекта по запре-
ту продажи алкоголя в дневные 
часы. Благодаря этому и другим 
запретительным мерам заметно 
улучшились статистические пока-
зания по количеству смертности, 
травм, заболеваний и несчастных 
случаев, связанных с употребле-
нием алкоголя.

ТРезВОСТь 
как ИСТИННая СВОБОда

Сын Дионисий тем временем 
ненавязчиво привлекает внима-
ние людей дымом березовых по-
леньев из трубы бани на коле-
сах. Людей притягивает сначала 
запах, который у многих ассоции-
руется с детством. Потом в глаза 
бросается фраза про трезвость, 
висящая рядом с названием ор-
ганизации. Многие начинают ин-
тересоваться, что значит быть 
свободным человеком, насколь-
ко нормально быть трезвым и по-
чему в баню нельзя приходить 
с выпивкой. За чайным столом 
после бани и купания завязыва-
ются дискуссии между трезвыми 
выпускниками курсов и нович-
ками. В результате этих посиде-
лок люди сами потом приходят 
на занятия или приводят своих 
родственников и знакомых. У 
Татьяны уже выработался свой 
стиль проведения занятий. Она 
ведет курс избавления от алко-
гольной и табачной зависимости 
лишь при условии, что в заняти-
ях участвуют все члены семьи. 
А порой даже и просто друзья, 
сослуживцы, начальники, если 
они входят в ближний круг зави-
симого человека. Так разрыва-
ются созависимые отношения и 
выстраиваются здоровые. Порой 
эти занятия приводили и к распа-
ду семей, если кто-то упорно не 
хотел меняться и не мог принять 
своей ответственности за проис-
ходящее.

- Наш известный литовский 
философ и деятель культуры Ви-
дунас однажды сказал: «Только 
трезвая нация выживет», - рас-
сказывает Татьяна. - Эта цитата 
уважаемого всеми литовца тоже 
красуется на фронтоне нашей 
бани и пробуждает у людей еще 
и патриотические чувства. Таким 
образом, мы с сыном делаем все, 
что можем, для помощи людям. 
Верим, что в этом нам помогает 
Господь. Ну а выбор всегда оста-
ется за самими людьми.

Есть еще одна неоднозначная 
фраза на одной из сторон нашей 
мобильной бани: «Двигайся с 
нами!». – добавляет она в заклю-
чении. - Думай и решай сам, куда 
и с кем двигаться. Наш вектор 
движения определен и сделан. 
Мы считаем, что нужно не про-
сто спешить делать добро. Оно 
должно быть сделано хорошо, ка-
чественно, без спешки, в пользу 
людей и Бога.

Светлана Троицкая,
Санкт-петербург – 

литва – Санкт-петербург

Последователи ЗОЖ Литвы, автор статьи и Татьяна Щурина 
(в светлом платье)
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ИЗ СЕМЕНИ ВЫРАСТЕТ ДЕРЕВО
После десятилетий безбожия 

возрождалась Православная 
вера, а вместе с ней и право-
славная трезвость. Следует ска-
зать однозначно: православная 
трезвость возрождалась именно 
снизу, в народе, без всяких дирек-
тив и указаний.

В октябре 1994 года трезвенни-
ки России, Украины, Белоруссии 
собрались в Санкт-Петербурге на 
90-летии академика Фёдора Гри-
горьевича Углова, председателя 
Союза борьбы за народную трез-
вость (1904 – 2008гг.)

На следующий день после тор-
жественных поздравлений юби-
ляру на съезде обсуждали во-
просы трезвости. Тогда, кажется, 
впервые прозвучали с трибуны 
слова о православной трезвости, 
как христианской добродетели. 
В Санкт-Петербурге с 1993 года 
действовал православный клуб 
трезвости «Бодрствование». Его 
председатель Владимир Алексе-
евич Михайлов (1939 –2006 гг.) 
рассказал о дореволюционных 
обществах трезвости при право-
славных храмах, об иконе Божи-
ей Матери «Неупиваемая Чаша», 
упомянув, что именно в день 
празднования этой иконы, 18 
мая, родился Геннадий Андрее-
вич Шичко. Информация для всех 
была новой и неожиданной, её 
ещё предстояло осмыслить. 

На летней школе-слёте Союза 
борьбы за народную трезвость на 
озере Тургояк стал читать лекции 
о Православии Анатолий Нико-
лаевич Меняйло (сейчас он про-
тодиакон Анатолий Свято- Ни-
кольского женского монастыря в 
поселке Могочино Томской обла-
сти). Интерес к его лекциям был 
огромным.

В 1996 году в Екатеринбурге 
создано общество трезвости при 
храме Благоверного Великого 
князя Александра Невского Но-

Мы открываем эту новую рубрику, поскольку в последнее 
время и ветераны трезвости, и молодёжь настойчиво выска-
зывают пожелания: пора писать историю возрождения право-
славной трезвости, создания Иоанно-Предтеченского брат-
ства «Трезвение» Русской Православной Церкви. Есть и ещё 
один повод вспомнить историю. Наша газета «Трезвение» из-
даётся уже двадцатый год. Пусть написание нашей двадцати-
летней истории станет общим делом. Досточтимые отцы, 
дорогие братья и сёстры! Мы ждём ваших рассказов об исто-
рии возрождения и утверждения трезвости на ваших приходах: 
об интересных встречах, конференциях, опыте, о людях, что 
трудятся на ниве трезвости и трезвения. А пока рассказываю 
то, что сохранилось в памяти и надеюсь получить уточнения 
и дополнения тех, кто стоял у истоков.

Продолжение на 4-й стр.

во-Тихвинского женского мона-
стыря. На тех же слётах у костра 
екатеринбурской делегации ста-
ли собираться трезвенники, испо-
ведующие Православие, и те, кто 
был на пути к вере Отцов. Вместе 
молились, говорили о духовном. 
Особенно любили слушать пред-
седателя общества православ-
ных трезвенников Екатеринбурга 
Игоря Владимировича Бачинина 
(сейчас протоиерей Игорь – пред-
седатель Иоанно-Предтеченско-
го братства «Трезвение» Русской 
Православной Церкви). 

Книг в те годы было немного, 
и беседы будущего батюшки мно-
гие записывали в блокнот.

Сегодняшние православные 
богословы, исследуя 1990-е 
годы, высказывают такую мысль: 
воспитанному в атеизме народу 
России предстояло за несколько 
лет пройти путь от язычества к 
высокой религии – Православию, 
путь, на который Древней Руси 
понадобилась тысяча лет. 

Трезвенники проходили этот 
путь вместе со всеми. Какими 
только лжеучениями ни увлека-
лись! Искали истину, а духовно-
го опыта не было. Только один 
случай. На встрече в г. Тюмени 

в перерыве между заседаниями 
ко мне подскочила разъярённая 
соратница: «Как вы смеете плохо 
отзываться о системе Порфирия 
Иванова?!» Она кричала, раз-
махивая руками, не желая ниче-
го слышать. Все вокруг, кажется, 
растерялись. Однако с другого 
конца вестибюля поспешил ки-
евлянин Михаил Саунин, закрыв 
меня собой, крепкий молодец 
спокойно сказал: «Все вопросы 
ко мне!»

Прошёл год. При очередной 
встрече ко мне приближалась та 
же соратница. Спокойно, с доброй 
улыбкой она поклонилась: «Спа-

сибо вам, я всё поняла. Я покре-
стилась». С неизъяснимой радо-
стью мы обнялись, как сёстры.

Всесильной рукой Промысла 
Божия Господь вразумлял тех, 
кто искренне искал Истину.

У православных трезвенников 
было большое желание расска-
зывать о своих трезвенных убеж-
дениях в храмах своих городов и 
сёл, где они были прихожанами. 
Однако не хватало ни опыта, ни 
соответствующей литературы.

Как-то соратники г. Абакана по-
сле воскресной Литургии за обе-
денным столом вновь говорили о 
христианской добродетели трез-
вости. Член правления Союза 
борьбы за народную трезвость 
Григорий Иванович Тарханов 
(сейчас – заместитель предсе-
дателя, издатель трёх трезвен-
ных газет) высказал мысль: пора 
создавать Всероссийское право-
славное братство трезвенников.

Вскоре по благословению епи-
скопа Абаканского Ионафана 
(ныне архиепископа) я поехала 
на конгресс православной прес-
сы, который проходил в Москве в 
марте 2000 года (была тогда от-
ветственным редактором епархи-
альной газеты). Не иначе, как по 
Промыслу Божию, в этом фору-
ме участвовали несколько право-
славных трезвенников из самой 
столицы, Санкт-Петербурга, Кие-
ва, Абакана.

После конгресса мы (семь че-
ловек!) собрались на встречу. 
Предложение Г.И.Тарханова о 
создании Православного брат-
ства трезвения было горячо под-
держано. Владимир Алексеевич 
Михайлов тут же стал писать ре-
шение нашей совсем небольшой 
и даже неофициальной встречи. 
Этим решением Г.И. Тарханову 
было поручено создать и возгла-
вить оргкомитет братства, а орг-
комитету предложено создать пе-
чатное издание братства – газету 
«Трезвение».

В решении высказана прось-
ба ко всем трезвенникам Русской 

Православной Церкви поддер-
жать оргкомитет материально, 
организационно, информацион-
но. Инициаторами внесён первый 
взнос на проведение оргработы и 
издание сигнального номера га-
зеты в сумме 1000 рублей. Позже 
это решение поддержали сорат-
ники из Екатеринбурга, Новоси-
бирска, Новокузнецка, Кызыла, 
Минусинска. 

А главное – нас поддержали 
архиереи. Епископ Абаканский 
Ионафан благословил Г.И. Тар-
ханова на организационную ра-
боту по созданию Православно-
го братства трезвения, а меня на 

выпуск сигнального номера газе-
ты «Трезвение».

Григорий Иванович направил 
предложение принять участие в 
работе оргкомитета активистам-
трезвенникам, и оргкомитет из 
девяти человек был сформиро-
ван. Вскоре члены оргкомитета 
из Санкт-Петербурга В.А. Михай-
лов и В.А. Цыганков сообщили, 
что братство получило благосло-
вение митрофорного протоиерея 
Иоанна Миронова, известного 
старца (ему сейчас 93 года), ко-
торый не раз встречался с препо-
добным Серафимом Вырицким.

Член оргкомитета Игорь Вла-
димирович Бачинин предло-
жил православным трезвенни-
кам встретиться в Екатеринбур-
ге, совершить паломничество в 
Верхотурский монастырь и село 
Меркушино, где обсудить вопро-
сы братства. По благословению 
архиепископа Екатеринбургско-
го Викентия (ныне митрополит 
Ташкентский и Узбекистанский 
Викентий) встреча состоялась в 
июле 2000 года. Трезвенников из 
Петербурга, Новосибирска, Аба-
кана, Минусинска тепло встрети-
ли соратники Екатеринбурга.

Нас собралось немного. Те, кто 
хотели бы приехать, но не смогли, 
отправили письма поддержки (кто 
помнит нулевые годы, знает, как 
трудно жили люди). В.С. Морозов 
– от имени москвичей, В.А. Коняев 
от трезвенников Иркутска, С.Р. Ла-
рионова – от  соратников Минска, 
Л.А. Ушакова – от Нижнего Тагила, 
Ю.Н. Фёдоров – из г. Окуловка, 
Нижегородской области и другие 
трезвенники уверяли, что ощуща-
ют себя участниками встречи, что 
духовно мы вместе. 

Ободрённые поддержкой, мы 
отправились из Екатеринбурга 
в г. Верхотурье. В духовной сто-
лице Урала благоговейно при-
ложились к святыням Свято-По-
кровского женского монастыря, 
поклонилась мощам праведного 
Симеона, что почивают в Свято-
Никольском мужском монастыре.

Поздним вечером приезжаем в 
село Меркушино – место молит-
венных подвигов и обретения мо-
щей праведного Симеона Верхо-
турского. Сейчас здесь подворье 
Ново-Тихвинского женского мо-
настыря. На следующий день, 9 
июля, почитание Тихвинской ико-
ны Божией Матери. Божествен-
ная Литургия совершалась особо 
торжественно и празднично, от-
радно было молиться с сёстрами 
обители. Почти все участники на-
шей встречи причастились Свя-
тых Христовых Таин.

Свои вопросы православные 
трезвенники обсуждали, собрав-
шись в фойе странноприимного 
дома. Во встрече принял участие 
член оргкомитета братства, пер-
вый известный нам священник–
трезвенник Александр Захаров, 
настоятель церкви во имя иконы 
Божией Матери «Державная». 
Иерей Александр первый воз-
родил дореволюционное чино-
последование обета трезвости. 
(Сейчас протоиерей Александр 
– настоятель храма Святых Цар-
ственных страстотерпцев в по-
сёлке Сологубовка Ленинград-
ской области, при храме действу-
ет реабилитационный центр.) За-
помнились слова отца Алексан-
дра: «Если бы наша жизнь стала 
трезвою и православною, какая 
бы это была прекрасная жизнь».

В.А. Михайлов, ещё тогда, 
на первой встрече, подчеркнул: 
«Наша задача – не только, и не 
столько бороться с пьянством, 
сколько утверждать трезвость 
среди православных. Убеждать 
их, что православный может и 
должен жить трезво». (Да, тогда, 
почти двадцать лет назад в этом 
нужно было убеждать!) 

Продолжая обсуждение, И.В. 
Бачинин отметил, что сейчас 
работа должна вестись на при-
ходах, этому нужно отдавать все 
силы (что актуально и сегодня. 
Теперь этому помогает книга про-
тоиерея Игоря «Как организовать 
общество трезвости на приходе. 
Практические рекомендации»). 

Собрание православных трез-
венников решило продолжить 
организационную работу по соз-
данию Всероссийского братства 
трезвения, одобрить предложен-
ный оргкомитетом проект Уста-
ва  братства, обратилось к архи-
ереям и священникам Русской 
Православной Церкви, ко всем 
православным трезвенникам с 
просьбой принять участие в соз-
дании Православного братства 
трезвения. И написали прошение 
на имя Патриарха благословить 
создание Православного брат-
ства трезвения.

На первую встречу мы привез-
ли нулевой, сигнальный номер 
газеты «Трезвение»  – один ли-
сток, две полосы. Эпоха всеоб-
щей компьютеризации и мобиль-
ных телефонов ещё не наступи-
ла, потому для организационной 
работы по созданию братства 
газета была просто необходима, 
и собрание просило благосло-
вения епископа Абаканского Ио-
нафана на дальнейшее издание 
газеты «Трезвение». Владыка 
Ионафан благословил и газета 
выходит уже двадцатый год.

Итог первый встречи право-
славных трезвенников подвёл 
В.А. Михайлов: «Мы – семя посе-
яли, со временем из него вырас-
тет дерево, где будут гнездиться 
птицы». 

зоя александровна 
павина,

редактор газеты «Трезвение».
Фото из архива редакции.

Участники встречи на берегу реки Туры, на камне, где удил рыбу 
праведный Симеон Верхотурский.

Председатель оргкомитета Г.И. Тарханов представляет проект Устава братства. 
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